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ВОПРОСЫ ПОЛИТИКИ, КАСАЮЩИЕСЯ ИНВЕСТИЦИЙ И РАЗВИТИЯ 
 

(Пункт 3 повестки дня) 
 

Резюме Председателя 
 

1. Открывая обсуждения по пункту 3 повестки дня "Вопросы политики, касающиеся 
инвестиций и развития", руководитель Сектора анализа инвестиционных вопросов Отдела 
инвестиций, технологий и развития предпринимательства (ОИТП) представила 
информацию о двух совещаниях экспертов, проведенных Отделом в предыдущем году, и 
отметила заметное расширение вывоза прямых иностранных инвестиций из 
развивающихся стран и стран с переходной экономикой за последнее десятилетие, что 
стало темой Доклада о мировых инвестициях за 2006 год.  Это явление представляет собой 
долгосрочную структурную тенденцию, вызванную тремя группами факторов.  Первая 
группа факторов связана с необходимостью адаптации к требованиям, продиктованным 
процессом глобализации.  Вторая группа включает стимулы, или "выталкивающие" 
факторы, в странах базирования (небольшой размер рынка, рост производственных 
издержек и усиление конкуренции), тогда как к третьей группе относятся 
"притягивающие" факторы в принимающих странах (крупные рынки, богатые природные 
ресурсы, наличие людских ресурсов и возможности, связанные с либерализацией 
политики, включая приватизацию).  ПИИ из развивающихся стран и стран с переходной 
экономикой направляются главным образом в развивающиеся страны, что означает более 
значительную диверсификацию источников инвестиций для развивающихся стран и 
возможности для расширения сотрудничества Юг-Юг, но вместе с тем и возможность 
возникновения проблем.  Данное явление связано с последствиями как для развитых, так и 
для развивающихся стран.  В развитых странах в некоторых случаях высказывается 
обеспокоенность по поводу утраты контроля в стратегических отраслях и потери рабочих 
мест, связанных с инвестициями из развивающихся стран.  Возможны также последствия 
для международных норм по вопросам иностранных инвестиций.  Оратор отметила, что 
это явление возникло недавно и требует дальнейшего изучения.  Может оказаться 
полезным поощрение диалога как Юг-Юг, так и Юг-Север, посвященного данному 
явлению. 
 
2. Оратор указала, что увеличение ПИИ развивающихся стран тесно связано с ростом 
значения ПИИ в секторе природных ресурсов, в частности в добывающих отраслях 
(нефтяная и газовая промышленность и секторы минеральных ресурсов), что станет темой 
Доклада о мировых инвестициях в 2007 году.  Рост таких инвестиций стимулировался 
повышением цен на природные ресурсы в последние годы.  Она также подчеркнула 
необходимость эффективного распространения результатов исследований и отметила 
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усилия Отдела по распространению полученных результатов и поощрению дискуссий с 
теми, кто занимается разработкой политики, в ходе региональных рабочих совещаний.  
В заключение оратор отметила важность укрепления потенциала в сфере статистики и 
деятельности в области технической помощи по выполнению рекомендаций сессии 
Комиссии предыдущего года. 
 
3. Генеральный секретарь Международной торговой палаты (МТП), освещая 
актуальные вопросы инвестиций с точки зрения предпринимательского сектора, 
подтвердил значение укрепления сотрудничества среди органов ООН в деле поощрения 
международной торговли и инвестиций.  Сотрудничество с ЮНКТАД в подготовке 
инвестиционных руководств и создании Консультативного совета по инвестициям может 
служить примером совместных усилий, направленных на увеличение притока ПИИ в 
НРС.  Он высказал обеспокоенность по поводу ряда сдерживающих факторов, с которыми 
сталкиваются иностранные компании, принимая свои инвестиционные решения, и 
настоятельно призвал Комиссию включить эти вопросы в свою повестку дня.  Важное 
значение имеет работа с правительствами в целях обращения вспять тенденции к 
усилению протекционизма в сфере инвестиций, что отрицательно скажется на ПИИ и 
развивающихся странах. 
 
4. Два эксперта из развивающихся стран высказали свое мнение о новых тенденциях и 
инвестиционных потоках, а также важном значении вопросов Юг-Юг для развивающихся 
стран.  Первый эксперт подчеркнул значение добывающих отраслей и повышение роли 
агропромышленного сектора.  Он поднял вопрос об устойчивости инвестиций и отметил, 
что повышение роли ТНК стран Юга может способствовать также созданию новых 
возможностей для развивающихся стран.  Другой эксперт поднял вопросы, касающиеся 
роли ПИИ из стран Юга в процессе развития принимающих стран.  Он подчеркнул роль, 
которую может играть надлежащая регулирующая среда в интеграции ПИИ в цели 
развития страны.  Он пояснил, каким образом правительства принимающих стран могут 
использовать стимулы и механизмы воздействия с учетом существующих в стране 
альтернатив, и в заключение подчеркнул необходимость надлежащего социального 
поведения корпораций в развивающихся странах. 
 
5. В ходе обсуждения представленных докладов был рассмотрен вопрос о влиянии 
прав интеллектуальной собственности (ПИС) на приток ПИИ в принимающие страны.  
Было отмечено, что размер рынка и экономический рост являются наиболее важными 
факторами, стимулирующими потоки ПИИ, а вопросы интеллектуальной собственности, 
безусловно, имеют вторичное значение;  вместе с тем страны, принявшие и 
осуществляющие надлежащую политику в области ПИС, представляются более 
привлекательными для иностранных инвесторов.  Кроме того, ЮНКТАД было 
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предложено изучить вопрос о том, можно ли эффективно использовать валютные резервы 
для финансирования инвестиций в инфраструктуру.  Один делегат обратился с вопросом к 
ЮНКТАД о наличии данных, свидетельствующих, что ПИИ Юг-Юг принесли выгоды 
развивающимся странам путем налаживания вертикальных интеграционных связей.  Он 
подчеркнул, что ПИИ Юг-Юг не должны рассматриваться в качестве замены ПИИ 
Север-Юг.  Был поднят вопрос о возможных противоречиях между Докладом о торговле и 

развитии за 2006 год и Докладом о мировых инвестициях за 2006 год.  В ответ было 
указано, что во втором докладе речь идет исключительно о потоках ПИИ, а не о широких 
рынках капитала. 
 
6. Один делегат заявил, что цель ПИИ должна заключаться в укреплении процесса 
развития в развивающихся странах, и предложил Комиссии рассмотреть конкретные 
показатели влияния ПИИ в этих странах, с тем чтобы оценить их отдачу для процесса 
развития.  Страны должны ответственно подходить к выбору конкретных секторов.  Не 
ясно, принесло ли реальные выгоды развивающимся странам увеличение числа слияний и 
приобретений, связанных с ПИИ.  Этим странам необходимо найти альтернативные 
механизмы для ПИИ и обеспечить взаимодополняемость на региональном уровне 
в интересах всех партнеров.  К конкретным примерам относится создание социальных 
программ и развитие совместных предприятий, таких, как АЛБА (Боливарианская 
альтернатива для Америки), благодаря чему за несколько месяцев его страна получила 
конкретные результаты в сфере развития.  Другой делегат добавил, что развивающиеся 
страны должны самостоятельно принимать решения о том, какие секторы, по их мнению, 
целесообразно открыть для ПИИ, что к тому же является их законным правом. 
 
7. В своем ответе руководитель Сектора анализа инвестиционных вопросов заявила, 
что нельзя сделать окончательного вывода в отношении влияния эффективной защиты 
ПИС на привлечение ПИИ и что такое влияние не одинаково в различных секторах.  
ЮНКТАД осуществляет программу исследований по изучению роли ПИС в контексте 
доступа к лекарственным препаратам.  Что касается тем исследований, то вопросы 
инфраструктуры являются одной из тем, которые разрабатывает Отдел, и эта работа будет 
включать вопрос о финансировании инвестиций.  По вопросу о связях, создаваемых в 
развивающихся странах благодаря ПИИ из других развивающихся стран, были проведены 
некоторые обследования такими организациями, как ЮНИДО, и были получены 
некоторые предварительные данные в отношении занятости, но пока нет значительной 
информации в отношении передачи технологии в силу недавнего характера изучаемого 
явления.  В заключение оратор заверила делегатов в том, что ЮНКТАД придает важное 
значение вопросу о ПИИ Юг-Юг, изучение которого будет продолжено. 
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Совещание экспертов по ПИИ в секторе природных ресурсов 
 
8. Председатель Совещания экспертов по ПИИ в секторе природных ресурсов, которое 
состоялось 20-22 ноября 2006 года, отметил весьма своевременный созыв этого 
совещания, поскольку вопросы, касающиеся предложения и спроса в секторе природных 
ресурсов, являются одними из наиболее актуальных в международной повестке дня.  
В ходе совещания была рассмотрена роль и деятельность ТНК с заострением внимания на 
значении государственных компаний.  Участники совещания рассмотрели вопросы о том, 
каким образом деятельность ТНК влияет на процесс развития, включая создание местных 
связей между предприятиями, и какое значение имеет правовая и институциональная 
рамочная основа стран, а также в данном контексте необходимость улучшения 
управления и повышения транспарентности.  Эксперты рассмотрели также случаи 
нарушения прав человека и шаги, предпринимаемые на международном уровне для 
обеспечения того, чтобы компании соблюдали согласованные стандарты и процедуры в 
интересах получения или увеличения выгод странами.  Эксперты подчеркнули значение 
технической помощи и роль, которую может играть ЮНКТАД в оказании содействия 
развивающимся странам, обладающим природными ресурсами, в осуществлении 
надлежащей политики и обеспечении контроля.  Они рекомендовали ориентировать 
техническую помощь также на совершенствование нормативной базы и 
институционального потенциала, с тем чтобы страны могли получить более значительные 
выгоды от добывающей промышленности.  Техническая помощь необходима также для 
укрепления возможностей развивающихся стран в проведении переговоров с ТНК.  
Необходимо продолжить анализ вопросов политики для поощрения индустриализации, 
улучшения схем налогообложения, развития данных геологической съемки для 
привлечения инвесторов и поощрения международных инициатив.  В заключение 
эксперты рекомендовали продолжить изучение возможностей для сотрудничества Юг-Юг. 
 
 

*  *  *  *  *  *  *  * 
 
 


